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P2 要聞

正在杭州訪問的行政長官李家超，
一行人昨日與「杭州六小龍」的企業代
表交流互動。李家超表示，杭州多年來
積極推動創科產業，以「杭州六小龍」
為標誌的創科企業發展迅速，建設了蓬
勃的產業生態圈和優良的投資
環境。香港正全力發展成
為國際創新科技中心，
他會大力推動杭港兩地
的創科企業加強合作
交流，優勢互補。他
強調，香港是一個全開
放的國際城市，會做好
內聯外通的工作，更可服
務內地企業拓展國際市場，
歡迎包括「杭州六小龍」在內的創科
企業來港落戶或拓展業務，「我期待未
來浙港兩地企業加強創科合作、優勢互
補，攜手推出更多具有創新創意的『爆
款』項目。」
昨日上午，李家超與團隊來到杭州

未來科技城展館，那裏專門為特區政府
訪問團設置專題展覽，展示「杭州六小
龍」的核心成果與前沿科技。企業代表
徐軼凡介紹，基於自研的訓練模型、計
算集群及萬卡算力，團隊僅用半年時間
便開源了多個百億參數大模型，在各個

榜單上都有不俗的表現，「整
個訓練成本不到600萬美元，是

OpenAI的十分之一左右。」
訪問團又參訪「杭州六小龍」之一、

主力研發腦機接口的強腦科技。該企業
的體驗官倪敏成用殘臂熟練地戴上了
BrainCo智能仿生手，一氣呵成地向李
家超展示了用意識控制智能仿生手操控
毛筆寫作的功力。據了解，這也是全球
首款能直覺控制單指運動的神經控制假
肢。
李家超今日上午會出席浙港高層會

晤暨浙港合作會議第一次會議，屆時將
與浙江省政府簽署合作協議，同日下午
啟程轉往寧波訪問。

李家超晤「杭州六小龍」
歡迎來港落戶拓業務
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提升職安健 工務工程做表率
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感謝申訴專員公署完成有
關政府對建造業職安健監
管的調查報告，公署人員
多番實地深入調查，為
地盤意外頻頻抽絲剝繭，

坐實了工會長久以來反映但未
獲重視的問題，揭露監管制度和政

策措施亟需改革，執法司法亦需增強
效力和阻嚇力。特首表明高度重視報
告，指示政務司司長領導工作小組，
確保各部門積極跟進建議，值得肯
定。筆者認同現階段最重要是「執
行」，對症下藥堵漏洞、除痼疾，而
由政府自己做起，最為即時見效。
申訴署抽選了12個曾發生致命

工業意外的政府工務工程項目，發現
承建商即使「工地安全表現」表現
弱，甚至在投標者中最低分，仍能憑
低價或其他項目評分高而投得合約。
職安至上，對工務工程標書評審有兩
個建議：一是直接加大「工地安全表
現」的評分佔比；二是對職安健表現
欠佳的競標承建商實行「一票否
決」，由政府發揮帶頭示範作用，不
讓「重視職安健」淪為空話。
另一問題是「安全紙」制度漏洞

百出，容易弄虛作假。有註冊工程師
在風暴後簽署指定表格，指起重機處
於安全操作狀態，但其實並無進行測
試及檢驗；有竹棚架還未搭建完畢，
負責簽「棚紙」的「合資格人士」竟

已事先簽署確認「安全」。
現時，「合資格人士」簽紙後僅

需交承建商備存，供勞工處職安主任
按需查閱，為造假提供了時間和機
會，必須採取針對性嚴厲措施禁絕。
建議「合資格人士」在檢查日需在地
盤定位「打卡」，完成檢查簽紙後即
日連同檢查清單、現場圖片及「打
卡」證明，一併上傳予勞工處備存，
已可很大程度打擊造假。
還有執法效力與法庭判決阻嚇力

不足的問題。有個案顯示，勞工處曾
向地盤發出12張敦促改善高空工作不
安全情況的通知書，但承建商沒有吸取
教訓，及後更發生高處墮下死亡意外。
另外，在2018年至2023年6年間，建
造業因違反職安健法例而罪成者，每
年平均罰款只有8,000多元至10,500
多元，被定罪最多及次多的兩名承建
商，6年間被定罪共77次及56次。
工業意外年均奪走20多名建造業

工友的寶貴生命。雖然職安健修訂條
例已於2023年4月生效，將極嚴重職
安健違法行為的罰則提升至最高罰款
1,000萬元及監禁2年，簡易程序檢控
的最高罰款亦增至300萬元，但法庭
判罰仍多只是數萬元。不良承建商以
「少少罰款當成本」，法庭判決需要
向社會展示「生命寶貴」，政府應審
視判罰的合理性，明顯不合理便要提
出上訴，維護條例應有的阻嚇力。

位於大埔的中電系統控制中心，自
1985年啟用以來每日24小時無間斷監察各
區電力設備，包括架空天線、變電站等運
作情況，確保99.999%的世界級供電可靠
度。記者日前到訪參觀，了解該個電力系
統的「大腦」如何控制發電與輸配電網。
中電輸電及供電業務部系統運行總監

何耀基指出，今年極端天氣出現的次數
較以往頻繁，中電非常重視預防工作，
包括會為處於低窪的供電設施做好防水
閘及水泵，同時完善監察系統，「一旦
電纜設施出現異常情況，系統控制中心
可第一時間收到警報，並派員到前線查
看詳細情況。 」
何耀基又指，在極端天氣期間，中電

不鼓勵員工戶外工作，如今已能透過無人

機等先進科技察看設施損壞的位置及程
度，「當天氣及道路條件允許，便第一時
間備齊所需零件前往修復。」另當有電纜
出問題時，則會以遙控方式及時切斷開
關，令其暫時退出系統，同時亦能保證其
他地區的供電不受影響。

中電「大腦」監察 確保供電穩定
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「住到這裏後我整個人都變開朗了，很開心。」今年3月加入院
舍計劃後，桃苑福利中心第一時間幫院內符合條件的香港

長者，向特區政府社會福利署申請資格，今年86歲的香港長者李瑞
影婆婆就是其中一位，她在2023年3月就已入住中心，經社署評估
後成功獲得派位。
在她眼裏，無論是住在這裏的長者還是護工，大家就像一個大

家庭一樣親切相處。每天六點半起床，晚上不到九點入睡，每天有
護工給自己講新聞，一日三餐魚肉雞肉和蔬菜均衡搭配，還時常有
排骨、燒鵝等經典粵菜，節日時更會一起包餃子，或舉辦生日會
等。她表示，院舍的交通十分便利，家人每次從香港到佛山探望自
己，無論是自駕還是乘高鐵，最多2小時就到。

走廊房間安裝防滑裝置

港人倫路英、周潔芳夫婦均已接近百歲，他們也通過院舍計劃
入住桃苑福利中心。兒子倫校衍指出，「第一次來考察就覺得這裏
設施環境和人員安排都非常好，現在又可以給父母申請香港的補
貼，我住在佛山過來就十分鐘車程。」他稱讚院舍的醫療配套，房
間內設有多個緊急呼叫鈴，隔壁就有一家科室齊全的醫院，「走廊
和房間都安裝了很多防滑裝置和扶手，這些細節都很用心。」
院長姜麗敏介紹，院方共為院舍計劃提供200個床位，會陸續

接待社署每月一批的派位長者入住，「下一批的4位香港長者目前
在試住中，下月就會獲得派位正式入住。」她稱，院方還打造了一
層樓的香港專區，供香港長者自費入住，共涉58個床位。據了解，
港人專區床位費最低為每人每月3,500元人民幣起，另收管理費及
餐飲費。姜麗敏介紹，今年入住專區的長者可享受多項費用的折
扣，如2萬元的一次性購置費可享五折優惠等。

「歡迎您！到新家了，祝您在這裏健康快樂每一
天！」伴隨着熱烈的歡迎儀式，佛山市南海區桃苑福利
中心昨日正式迎來廣東院舍服務計劃（下稱「院舍計
劃」）的首批6位香港長者入住，當中包括此前已在該
院舍自費入住、經申請評估後轉入院舍計劃的長者，他
們對內地養老的環境、服務、醫療條件等讚不絕口。據
悉，隨着港人北上養老漸成潮流，除了加入院舍計劃，
桃苑福利中心還打造了港人專區，供更多香港長者自費
入住，今年內可享部分費用最低五折優惠。

■院舍護工為香港長者舉辦歡迎儀式。

■控制中心全天候監察各區電力設備。
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■戴上仿生手的示範人員用
毛筆寫字。 政府新聞處




